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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Ирина Муляк, фото Виктора Куликова

несколько поколений и сотни лет общего стажа: в нарьян-маре чествовали трудовые 
династии земли ненецкой. торжественная церемония награждения состоялась под занавес 
года семьи в городской администрации. большое и важное мероприятие было организовано 
окружным советом ветеранов.
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во славу тРужеников

Дорогие студенты!
От имени Совета и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с Днём российского 
студенчества! 

Студенческие годы по праву считаются одними из самых весёлых 
и познавательных в жизни человека. Это время надежд, свершений, 
стремления к мечтам, влюблённости, знакомства с новыми видами 
науки и деятельности. Каждый день несёт в себе что-то неизведан-
ное и необычное. В этот период закладывается база будущей жизни 
и профессиональной компетентности. 

Наших окружных студентов всегда отличали неравнодушие, 
инициативность и ответственность. Они активно взаимодейст-
вуют с органами власти и вносят личный вклад в развитие региона, 
принимают участие в научных конференциях высоких уровней, до-
стойно представляют Заполярье на конкурсах профессионального 
мастерства.

В этот радостный день мы желаем вам интересных лекций, 
успехов в обучении, высоких достижений, уверенности в завтраш-
нем дне, неисчерпаемой энергии, здоровья и любви!

глава Заполярного района н. л. михайлова

председатель совета Заполярного района л. в. прилуцкая

больше пРоектов – 
хоРоших и РаЗных!
Пресс-служба администрации Заполярного района

администрация Заполярного района информирует о начале приёма 
заявок на участие в конкурсе на предоставление межбюджетных 
трансфертов для реализации инициативных проектов.

– В 2024 году мы впервые по аналогии с окружным провели районный конкурс 
по поддержке проектов, направленных на благоустройство поселений Заполярно-
го района. Считаю, что первый блин не получился комом. Благодаря конкурсу в 
10 муниципальных образованиях было реализовано 14 проектов, на которые из 
районного бюджета было направлено свыше 16 миллионов рублей. Призываю жи-
телей наших населённых пунктов активнее подключиться к этой работе и вносить 
свои предложения главам поселений. Совместными усилиями продолжим улуч-
шать общественную инфраструктуру поселений и создавать условия для более 
комфортной жизни на селе, – прокомментировала объявление конкурса глава За-
полярного района Надежда Михайлова.

Срок приёма заявок на участие в конкурсе с 15 января по 12 февраля 2025 года.
Всего на реализацию проектов в этом году в бюджете района предусмотрено 

20 миллионов рублей.
Размер межбюджетного трансферта, предоставляемого одному соискателю на 

реализацию одного проекта, ограничен двумя миллионами рублей и не может пре-
вышать 94 % от общей стоимости проекта. Оставшаяся часть в размере 6 % фи-
нансируется за счёт средств бюджета поселения (не менее 5 %) и вклада граждан и 
юридических лиц (индивидуальных предпринимателей) – 1 %.
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Вектор разВития

Решения пРиняты по всем вопРосам

основные паРаметРы бюджета на 2025 год

Анна Стукалюк, фото автора

на очередной сессии совета Заполярного района 
депутаты приняли решения по двенадцати вопросам, 
определив окончательную структуру органов местного 
самоуправления, а также утвердив бюджет  
на 2025–2027 годы.

Традиционно в конце декабря 
народные избранники принимают 
проект бюджета на трёхлетний пе-
риод. На страницах главного финан-
сового документа – будущее поселе-
ний и района: строительство, бла-
гоустройство, софинансирование 
важных проектов, ремонт и покупка 
жилых помещений, поддержка сель-
ского хозяйства, развитие энергети-
ки и ЖКХ.

– Работа над проектом проведена 
колоссальная, учтено очень много мо-
ментов, параметров, заявок от глав 
сельских поселений, – прокомменти-
ровала принятие бюджета председа-
тель Совета Заполярного района Люд-
мила Прилуцкая. – Депутаты активно 
включились в процесс изучения, вне-
сения поправок, делали ценные пред-
ложения. Благодарю администрацию 
и Контрольно-счётную палату за про-
фессионализм и подготовку проекта.

Депутаты единогласно подде-
ржали продление мер социальной 
поддержки участников СВО на 2025 
год. В их числе: единовременная вы-
плата в размере 200 тысяч рублей 
одному из членов семьи участника 
боевых действий, проживавшего на 
территории района и погибшего в 
ходе специальной военной опера-
ции; компенсация расходов на оп-
лату услуг по погребению участни-
ка СВО; единовременная выплата в 
размере 100 тысяч рублей участни-
кам боевых действий, получившим 
увечье.

Пролонгировано решение о до-
полнительной мере социальной под-
держки для жителей Заполярного 
района, уволенных в запас после 
прохождения службы в Вооружён-
ных силах РФ. По возвращении 
им единовременно выплачивается  
17 241 рубль, с учётом вычета нало-

га, на руки каждый получает ровно 
15 тысяч рублей.

– Поддержка, предусмотренная 
для участников специальной воен-
ной операции и их семей, – это не 
просто цифры и выплаты, это наша 
забота о тех, кто проявил мужество и 
героизм, выполняя свой долг, защи-
щая Родину, – отметил заместитель 
председателя Совета Заполярного 
района Владимир Крупа. – Конечно, 

деньги не вернут близкого человека 
или утраченное здоровье, но в тяжё-
лую минуту это станет необходимой 
помощью.

Также в ходе заседания были вне-
сены изменения в ряд ранее приня-
тых положений, Устав муниципаль-
ного образования, утверждена новая 
структура органов местного самоуп-
равления, а также план работы Со-
вета на следующее полугодие.

Пресс-служба администрации Заполярного района

параметры районного бюджета на этот год сформированы 
следующим образом: доходы составляют 1,97 миллиарда 
рублей, а расходы – 2,49 миллиарда рублей. дефицит (29,7 %) 
будет покрываться остатками средств на едином счёте 
районного бюджета.

Основой собственной доходной 
базы районного бюджета в 2025 
году, как и в прежние годы, будут 
налоговые поступления. Ожидается, 
что они составят 61,4 % всех собст- 
венных налоговых и неналоговых 
доходов.

При этом среди таких источни-
ков по-прежнему лидирует НДФЛ 
(59,1 %). Вторым по значимости яв-
ляется единый сельхозналог, отчис-
ления от которого прогнозируются в 
сумме 36,3 миллиона рублей.

Среди неналоговых источников 
самый доходный  плата за аренду зе-
мельных участков, государственная 
собственность на которые не раз-
граничена. Ожидается поступление 
почти 640 миллионов рублей.

В 2025 году районный бюджет 
должны пополнить 209,7 миллиона 
рублей безвозмездных поступлений 
из бюджета НАО и бюджетов посе-
лений. Это в 5,9 раза больше, чем в 
2024 году. Рост связан с выделением 
федеральной субсидии на реализа-
цию проекта по реконструкции теп-
лосетей в посёлке Харута.

Субсидии из бюджета НАО в раз-
мере 193,8 миллиона рублей будут 
направлены на:

• обеспечение комплексного раз-
вития сельских территорий –  
117,2 миллиона рублей;

• софинансирование строитель-
ства и реконструкции (модер-
низации) объектов энергетики –  
35,4 миллиона рублей;

• строительство или приобретение 
жилых помещений в посёлке Буг-
рино – 21,8 миллиона рублей;

• обеспечение поселений услугами 
связи – 12,6 миллиона рублей;

• подготовку объектов ТЭК и ЖКХ 
к осенне-зимнему периоду –  
6,8 миллиона рублей.

оРиентация  
на РеЗультат

Традиционно большая часть 
расходов районного бюджета сфор-
мирована в программном формате. 
Так, в 2025 году 95 % расходов при-
ходится на реализацию мероприя-
тий 16 программ.

Наиболее финансово ёмкими 
являются программы по развитию 
социальной инфраструктуры и со-
зданию комфортных условий про-
живания (399,1 миллиона рублей), 
развитию коммунальной инфра-
структуры (309,1 миллиона рублей), 
обеспечению населения централи-
зованным теплоснабжением (271,7 
миллиона рублей).

На мероприятия по развитию 
культуры в бюджете 2025 года за- 
планировано 11,4 миллиона руб-
лей, на мероприятия по развитию 
физической культуры, спорта и мо-
лодёжной политики – 4,7 миллиона 
рублей.

Средства на реализацию меро- 
приятий и иные цели направля-
ются в бюджеты поселений в виде 
межбюджетных трансфертов, на их 
долю приходится 51,1 % всех расхо-
дов районного бюджета в 2025 году 
(1,3 миллиарда рублей).

Например, на приобретение жи-
лых помещений в сельских посе-
лениях (с. Нижняя Пёша, п. Усть-

Кара, с. Ома, п. Индига, с. Шойна,  
с. Тельвиска, п. Нельмин Нос, д. Ан-
дег, п. Харута), в том числе на усло-
виях софинансирования, заплани-
ровано 51,6 миллиона рублей меж-
бюджетных трансфертов .

397,7 млн рублей (16 % всех рас-
ходов) запланировано как бюджет-
ные инвестиции в коммунальное 
хозяйство, жилищное хозяйство и 
нацэкономику, в том числе они бу-
дут направлены:

• на строительство четырёхквар-
тирного дома в посёлке Бугри- 
но – 47,5 миллиона рублей;

• разработку проекта на строи-
тельство двух домов блокирован-
ной жилой застройки в посёлке 
Бугрино – 8,34 млн рублей;

• разработку проекта строитель-
ства центральной котельной и 
тепловых сетей в селе Коткино –  
6,5 миллиона рублей;

• реконструкцию ЛЭП в посёлках 
Нельмин Нос (75,68 миллиона 
рублей) и Хорей-Вере (37,3 мил-
лиона рублей);

• реконструкцию тепловых сетей в  
посёлке Харута – 121,2 миллио- 
на рублей, из которых 4 миллио- 
на рублей – средства районного 
бюджета, 3,5 миллиона рублей –  
средства окружного бюджета и 
федеральные средства – 113,7 
миллиона рублей.

Предусмотрен резерв средств  
(85 миллионов рублей) на приобре-
тение объектов для хранения спец-
техники и на реализацию меропри-
ятий по сельскому хозяйству).

Также предусмотрено 400,6 мил-
лиона рублей для юрлиц и поселений:

• на возмещение недополученных 
доходов, возникающих при ока-
зании населению услуг общест- 
венных бань, – 186,8 миллиона 
рублей;

• возмещение затрат, возника-
ющих при оказании услуги по 

очистке сточных вод для насе-
ления и приравненных к нему 
потребителей, – 72,1 миллиона 
рублей;

• возмещение недополученных до- 
ходов, возникающих в связи с 
оказанием услуг подвижной ра-
диотелефонной связи в сельских 
поселениях, – 25,2 миллиона 
рублей (в том числе 12,6 милли-
она рублей из бюджета НАО);

• поддержку сельхозпредприятий –  
14,7 миллиона рублей.

Для МП ЗР «СЖКС» предусмотре-
но 73,9 млн рублей:

• на поставку и монтаж модуль-
ного здания, обвязку технологи-
ческого оборудования для объ-
единённой котельной в посёлке 
Харута – 43,3 миллиона рублей;

• поставку бульдозера для ЖКУ 
«Усть-Кара» – 14,6 миллиона руб-
лей;

• поставку, монтаж модульного  
здания и обвязку технологи-
ческого оборудования для водо-
подготовительной установки в 
посёлке Хорей-Вере – 7,8 мил- 
лиона рублей;

• модернизацию БВПУ с увеличе-
нием производительности в де-
ревне Лабожское – 3,3 миллиона 
рублей;

• устройство водоразборной ко-
лонки и ограждения водозабора 
в селе Несь – 2,3 миллиона руб-
лей;

• установку систем видеонаблюде-
ния на объектах: ДЭС в деревнях 
Лабожское, Пылемец, Тошвиске, 
Щелино, Осколково, Мгле и селе 
Несь, котельные в деревне Ма-
карово и селе Оксино, БВПУ в 
посёлке Нельмин Нос, деревнях 
Андег и Макарово – 2,64 мил- 
лиона рублей.

Резервный фонд администрации 
Заполярного района на 2025 год со-
ставляет 20 миллионов рублей.
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о Важном

2025-й объявлен годом  
Защитника отечества
об этом президент России владимир путин сообщил  
на заседании госсовета по вопросам поддержки семей. 

гоРдимся мужеством  
и отвагой наших воинов!
Пресс-служба администрации НАО

губернатор нао юрий бездудный и врио главы курской 
области александр хинштейн вручили бойцам сво медали 
«Защитник курской области». 

Смарт, Арчи, Джем, Механик, Братаур, Солнце, Буба, Седой, Рэй, Лыж-
ник, Бледный, Соболь, Тан, Звонарь – это позывные бойцов специальной 
военной операции, которые 4 января награждены медалями «Защитник 
Курской области». Их вручают российским военнослужащим, которые 
защищают регион, сдерживают украинские формирования, проявляют 
мужество и стойкость, отстаивая интересы государства.

– Под Курском встретился с нашими бойцами из Нельмина Носа, 
Омы, Тельвиски, Красного, Бугрино и Нарьян-Мара. Поздравил воинов 
с Новым годом, передал рождественские подарки. Наши ребята с честью  
выполняют боевые задачи в Курской области, проявляя мужество, храб-
рость и героизм. Парни, мы гордимся вами! – сказал губернатор НАО 
Юрий Бездудный.

Врио главы Курской области Александр Хинштейн отметил, что, не-
смотря на мороз, встреча с бойцами специальной военной операции из 
НАО получилась очень тёплой и душевной.

– Мне было очень приятно увидеть, как тепло, по-семейному Юрий 
Васильевич общается с бойцами. Как и положено настоящему губерна-
тору, он искренне беспокоится за судьбы своих земляков, защищающих 
Родину вдали от дома. Всем с родной земли он привёз и передал новогод-
ние подарки, но главное – приветы от родных и близких. В очередной раз 
убедился, что наша страна – это одна большая семья, где в трудный час 
родные приходят друг другу на выручку. Низкий поклон нашим воинам –  
и с севера, и с юга, и с запада, и с востока: всем, кто на курских рубежах 
сражается сегодня с врагом. Вместе мы обязательно победим и оконча-
тельно очистим нашу землю от коричневой чумы! – сказал Александр 
Хинштейн.

добРое дело
Екатерина Ворончихина

жители села великовисочного сделали и передали в центр 
сбора гуманитарной помощи очередную полевую печку 
для нужд бойцов сво. «она универсальная, подходит для 
использования в любых условиях: на ней можно вскипятить 
чайник, разогреть тушёнку и согреться», – сообщается  
в группе комитета семей воинов отечества нао в соцсети 
«вконтакте».

чтобы в каждом доме было уютно
Ирина Муляк, фото предоставлено Валентиной Малыгиной

в прошлом году в шойне капитально отремонтировали три 
дома. одними из счастливчиков, получивших возможность 
встретить новый год в обновлённом жилье,  
стала многодетная семья коткиных. 

Коренные шоинцы Александр 
и Карина Коткины воспитывают 
троих детей: старшая дочь учится 
в первом классе, сын посещает дет- 
ский сад, а младшему ребёнку всего 
полгода. Более семи лет они аренду-
ют двухкомнатный деревянный дом 
по улице Набережной на основании 
договора коммерческого найма. Не-
смотря на ветхость здания, супруги 
активно занимались благоустрой- 
ством: самостоятельно сделали кос-
метический ремонт, заменили окон-
ные рамы и долгое время пытались 
устранить течь в крыше, а также 
справиться с холодом в комнатах 
и коридоре. Когда поняли, что про-
блемы своими силами не решить, 
обратились за помощью в Шоин- 
скую администрацию. После того 
как строители утеплили и обшили 
фасад, облицевали оконные проё-

мы, починили кровлю, усилив конс-
трукцию и теплоизоляцию чердач-
ного помещения, а также заменили 
два прогнивших окладных венца и 
межкомнатные двери, дом стал кра-
сивым снаружи и тёплым внутри. 

– Тем же подрядчиком был от-
ремонтирован жилой двухквар-
тирный дом № 13 по улице Набе-
режной. Там строители заменили 
фундаментные стулья, окладные 
венцы, окна, входные двери, утеп-
лили и обшили фасад, обустроили 
веранду. Масштабный ремонт от 
крыши до фундамента с внутрен-
ней отделкой провели в доме № 5 по 
улице Школьной, куда в ближайшее 
время заедут новые жильцы, – рас-
сказала глава Шоинского сельсове-
та. Валентина Малыгина уточнила, 
что в очереди на получение муници-
пального жилья стоят шесть семей. 

В местном бюджете на 2025 год за-
ложены средства на приобретение 
четырёх жилых помещений по до-
говору социального найма, семнад-

цати – для переселения из ветхого 
и аварийного жилья, а также на 
капитальный ремонт дома № 24 по 
улице Набережной.

итоги работы

«В следующем году мы будем от-
мечать 80-летие Великой Победы. 
В связи с этим предлагаю объявить 
2025-й год Годом защитника Оте-
чества в честь наших героев и участ- 
ников специальной военной опера-
ции сегодня и в память о подвигах 
всех наших предков, сражавшихся 
в разные исторические периоды за 
Родину во славу наших отцов, дедов, 
прадедов, сокрушивших нацизм», –  
заявил глава государства.

Тематика года отражает приори-
теты современной России – патрио-

тизм, преемственность поколений и 
уважение к защитникам Родины во 
все времена.

Добавим, утверждён официаль-
ный логотип и сайт празднования 
80-летия Победы в Великой Отече- 
ственной войне. На логотипе – изоб-
ражение знаменитой скульптуры 
Евгения Вучетича «Родина-мать 
зовёт!», которая является центром 
памятника-ансамбля «Героям Ста-
линградской битвы» на Мамаевом 
кургане в Волгограде. Адрес сайта: 
may9.ru

Олег Торопов и Андрей Сухарев 
передали на передовую уже 10 ма-
леньких окопных печек и одну боль-
шую – её можно установить в блин-
даже. Идея поддержать бойцов та-
ким образом родилась сама собой. 

– Как было дело: на побывку при-
шёл наш земляк с позывным Юрист, 
он и подсказал, что нужны мобиль-
ные печи. Мы сварщики-самоучки, 
посмотрели чертежи в Интернете, 
сделали первую, протестировали –  
работает. Ну и пошло дело... – рас-
сказывает Олег Торопов. 

Оба мастера – специалисты ме- 
стного ЖКУ, изготовлением печей 

занимаются в свободное от рабо-
ты время. – Сейчас снова собираем 
железо на новую большую печь для 
блиндажа, – уточняет Олег Викторо-
вич и поясняет, что с материалами 
помогают односельчане. 

По словам мастера из северной 
глубинки, мобильные печки они де-
лают не только для земляков: «Куда 
отправят – там и нужнее, лишь бы 
пользу приносили». Эти простые 
слова передают всю суть единства: 
в трудные времена, сплотившись, 
можно сделать многое для тех, кто 
стоит на защите нашей Родины. 
Каждый может внести свой вклад. 
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закон и порядок

ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда Заполярного района  
с юбилейным днём рождения в январе 2025 года

Ивана Афанасьевича Варницына
Антонину Филипповну Вокуеву
Зинаиду Алексеевну Вонгуеву
Лазаря Алексеевича Вылку
Марию Михайловну Выучейскую
Павла Иосифовича Дуркина
Устину Артемьевну Зотову
Алексея Александровича Калинцева
Георгия Андреевича Канева
Михаила Трефильевича Канева
Татьяну Анатольевну Каневу
Виктора Тимофеевича Ковалёва

Сергея Дмитриевича Корепанова
Валентину Ивановну Коткину
Альфию Хамитовну Котову
Надежду Петровну Курдюмову
Веру Петровну Лаптандер
Валентину Георгиевну Маринину
Николая Викторовича Мащенко
Лилию Витальевну Медведеву
Надежду Сергеевну Никицыну
Николая Фёдоровича Палтусова
Александру Геннадьевну Полякову
Елену Ильиничну Пырерко

Марию Прокопьевну Резниченко
Надежду Александровну Рочеву
Галину Михайловну Семяшкину
Таисью Ивановну Семяшкину
Игоря Николаевича Сядейского
Анисью Гавриловну Тайбарей
Валентину Павловну Тайбарей
Галину Фёдоровну Титову
Ольгу Викторовну Филатову
Галину Фёдоровну Чупрову
Нину Алексеевну Чупрову
Фёдора Александровича Шевелёва

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Ивана Алексеевича Андронова
Егора Васильевича Ардеева
Валентину Леонидовну Бабикову
Наталью Борисовну Балакину
Василия Никодимовича Безумова
Евгения Викторовича Безумова
Анатолия Григорьевича Беляева
Евдокию Алексеевну Беляеву
Галину Фёдоровну Березовскую
Бориса Николаевича Бобрикова
Любовь Васильевну Бобрикову
Василия Степановича Будакова

севеРяне активно сдают Ружья для сво

обрати Внимание

Расписание стк на 2025 год
Пресс-служба администрации Заполярного района

департамент строительства, жкх, энергетики  
и транспорта утвердил расписание движения судов 
северной транспортной компании.

Единственным изменением в расписании пассажирских перевозок 
в 2025 году стало сокращение маршрута г. Нарьян-Мар – с. Коткино –  
г. Нарьян-Мар. С этого года суда в Коткино не ходят. Произошло это по 
причине крайне низкой востребованности рейса у пассажиров. Закан-
чиваться маршрут будет не в Коткино, а в Щелино.

Маршруты до деревень Тошвиски и Щелино по-прежнему будут 
продлеваться только при наличии пассажиров и обращения главы 
сельского поселения. Поэтому при планировании поездок жителям не-
обходимо обратиться в администрацию Великовисочного сельсовета 
для оформления заявки на рейс.

Дополнительные рейсы в 16 часов в село Тельвиска в межнавигаци-
онный период будут совершаться также по заявке главы сельского по-
селения при условии загрузки судна не менее 50 %.

не более десяти  
в одни Руки!
Информация Минцифры России

с 1 января 2025 года порядок покупки  
сим-карт иностранцами стал более строгим. 
меры направлены на борьбу с мошенниками 
и «серыми» сим-картами.

Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

За неделю жители нао добровольно передали в Росгвардию 
10 ружей для борьбы с беспилотниками в зоне специальной 
военной операции.

Практически у каждого из пере-
данных образцов вооружения своя 
уникальная история. Например, са-
мозарядное ружьё МЦ-21-12 ранее 
принадлежало ветерану Великой 
Отечественной войны из Нарьян-
Мара, заслуженному педагогу Рос-
сии, общественнику и краеведу Ва-
силию Петровичу Самойлову, кото-
рому в этом году могло исполниться 
сто лет.

– Эмцешка мне по наследству 
досталась. Василий Петрович Са-
мойлов в 2018-м году скончался, 
немного до ста лет не дожил. Из это-
го ружья он немало взял и лосей, и 
медведей. Заядлый был охотник. 
Уверен, он был бы не против, пускай 
оно послужит нашим бойцам, – рас-
сказал родственник ветерана Игорь 
Федорченко.

Ещё одно аналогичное ружьё 
привезла из посёлка Красное пен- 
сионерка Зинаида Фольмер, кото-
рую с детства учил стрелять отец-
егерь и которая владеет охотничьим 

оружием на протяжении многих лет. 
Решение женщина приняла после 
просмотра передачи «Вести Запо- 
лярья» на телеканале «Россия-1.  
Нарьян-Мар».

– Не охочусь я, жалко мне живот-
ных. Так, похожу постреляю [в ми- 
шени]. Я смотрела «Заполярье» и 
увидела, что сдают оружие, и реши-
ла помочь. Дорога хорошая, доехали 
быстро. Процедура передачи ружья 
для нужд специальной военной опе-
рации заняла совсем немного време-
ни, – поделилась Зинаида Фольмер.

После просмотра выпуска ново-
стей на телеканале «Север» проверен-

ное многолетней охотой отечествен-
ное ружьё МЦ-21-12 инспекторам 
Росгвардии передал нарьянмарец 
Игорь Курбатов. Мужчина пояснил, 
что увидел в сюжете своего знако-
мого и принял решение отправить 
пятизарядный полуавтомат для по-
мощи бойцам СВО.

– Этому оружию уже 36 лет. Ни 
разу не подводило, это прекрасное 
ружьё. Охотился с ним на гусей от 
сезона до сезона. Но сейчас, думаю, 
ребятам на СВО оно будет нуж-
нее. Пускай послужит, – рассказал 
опытный охотник Анатолий Курба- 
тов.

Инспекторы центра лицензион-
но-разрешительной работы Управ-
ления Росгвардии по Ненецкому 
автономному округу отмечают, что 
с помощью ведомственного интер-
нет-сервиса rosguard.gov.ru/page/
index/peredacha-oruzhiya-v-zonu-
provedeniya-svo владелец оружия 
может в круглосуточном режиме по-

дать уведомление о готовности пере-
дать своё ружьё для нужд СВО.

По средам и пятницам гладко- 
ствольное оружие 12-го калибра 
принимают по адресу: город Нарь-
ян-Мар, улица Рабочая, дом 14б, 
первый подъезд, второй этаж. Запи-
саться на личный приём или полу-
чить консультацию можно по теле-
фону 8 (81853) 9-18-80.

Свой вклад в борьбу с беспилот-
никами противника вносят и вла-
дельцы оружия, изъятого за различ-
ные нарушения действующего за-
конодательства. Вставшие на путь 
исправления охотники добровольно 
передают свои ружья и боеприпасы 
участникам спецоперации.

– В настоящее время инспек-
торами центра лицензионно-раз-
решительной работы Управления 
Росгвардии по Ненецкому автоном-
ному округу совместно с охотниками 
региона осуществлён отбор 24 глад-
коствольных ружей и комплектов 
боеприпасов, пригодных для пере-
дачи государственным военизиро-
ванным организациям в целях борь-
бы с беспилотными летательными 
аппаратами в зоне проведения спе-
циальной военной операции. Такая 
работа будет продолжена, – отметил 
начальник пресс-службы Управле-
ния Росгвардии по НАО подполков-
ник полиции Сергей Шарун.

что изменится:
• договор связи можно будет заклю-

чить только очно в салоне связи;
• один человек сможет оформить 

на себя не более 10 номеров, 
включая корпоративные;

• потребуются СНИЛС, учётная  
запись Госуслуг и подтвержде- 
ние личности по биометрии, за-
регистрированной в Единой био-
метрической системе;

• в договоре будет указываться 
уникальный номер устройства из 
15 знаков – IMEI.
Изменения не касаются росси-

ян. Речь идёт только об иностран-

ных гражданах и лицах без граж-
данства.

если сим-карта уже есть
Тем, у кого уже есть сим-карты, 

нужно будет подтвердить личность 
в салоне связи до 1 июля 2025 года. 
Им понадобятся СНИЛС, учётная 
запись Госуслуг, IMEI устройства и 
биометрия.

Иностранцам, которые уже офор-
мили свыше 10 сим-карт, нужно бу-
дет расторгнуть лишние договоры, 
чтобы оставаться на связи. Если 
этого не сделать, с 1 июля 2025 года 
оказание услуг по всем номерам бу-
дет приостановлено.
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после капРемонта школу не уЗнать!

нужна помощь? 
набиРай – 124
с декабря 2024 года на всероссийский  
детский телефон доверия можно позвонить  
не только по бесплатному номеру 8 800 2000 122.  
Этот номер по-прежнему доступен с любого 
стационарного или мобильного телефона,  
но теперь к нему добавился короткий номер 124.  
Звонить на него могут абоненты всех операторов 
мобильной связи. 

игРушки – в подаРок
Пресс-служба Совета Заполярного района

детский сад посёлка каратайка отметил 65-летие.  
в торжественный день сотрудники образовательного 
учреждения получали поздравления и заслуженные 
благодарности.

вместе действительно яРче!

Пресс-служба администрации НАО, фото Александры Берг

9 января, в первый после зимних каникул учебный день 
в селе несь после капитального ремонта открылась 
школа. Здание обновили по президентской программе 
«модернизация школьных систем образования». как отметил 
на открытии губернатор нао юрий бездудный, несская 
школа стала современным образовательным пространством, 
оснащённым по последнему слову техники.

– От старого здания остался лишь 
фундамент и стены. Всё остальное за-
менено во время капитального ремон-
та. Вместе с председателем окружного 
собрания Александром Чурсановым 
проверили результат масштабной 
работы. Довольны все: учителя, ро-
дители, школьники. В школе открыта 
«Точка роста», есть возможность изу-
чать IT, естественнонаучное и техно-
логическое направление, существуют 
программы дополнительного образо-
вания, проектной и исследователь-
ской деятельности, – сказал Юрий 
Бездудный.

Для учеников 10–11-х классов ре-
ализуется проект «Педагогический 
класс». Для детей это хорошая воз-
можность познакомиться с такими 
профессиями, как психолог, учи-
тель, социальный работник и други-
ми. Отдельное внимание в Несской 
школе уделяют спорту и внеурочной 
деятельности. Во время капиталь-
ного ремонта спортзал дооснастили 
необходимым оборудованием, обно-
вили школьный музей и пополнили 
фонды библиотеки.

За период проведения капиталь-
ного ремонта в здании школы были 

выполнены работы по замене конст- 
рукций фундамента и элементов пе-
рекрытий, усилению стен, устройст- 
ву фасадов с дополнительным утеп-
лением, замене оконных и дверных 
блоков, систем отопления, электро-  
и водоснабжения, канализации, 

внутренние отделочные работы. На 
эти цели направлено почти 58 млн 
рублей. Ещё около 13 млн рублей – 
на оснащение школы оборудовани-
ем и учебно-методическими матери-
алами, а также на курсы повышения 
квалификации учителей.

Пресс-служба администрации Заполярного района

в администрации Заполярного района подвели итоги 
районного конкурса рисунков #вместеярче.

Конкурс проводился в рамках 
Всероссийского фестиваля #Вмес-
теЯрче и посвящён теме экономии 
энергоресурсов и пропаганде энер-
госберегающего образа жизни.

Творческие работы прислали  
74 юных жителя Заполярного райо-
на из девяти населённых пунктов: 
Нельмина Носа, Красного, Тельвис-
ки, Оксино, Великовисочного, Кот-
кино, Хорей-Вера, Харуты, Неси.

В младшей возрастной группе 
(участники от 7 до 12 лет включи-
тельно) было представлено 55 работ 
на тему «Энергосбережение глазами 
детей».

Конкурсная комиссия под пред-
седательством главы Заполярного 
района Надежды Михайловой при-
знала победителем Андриана Ануф-
риева из посёлка Хорей-Вера. Вто-
рое место занял  Алексей Ванюта из 

села Несь, третье – у Ильи Сятищева 
из посёлка Красное.

В старшей возрастной группе 
(участники от 13 до 18 лет включи-
тельно) представлено 19 рисунков 
на тему «Давай энергосберегай! Что 
могу сделать я, моя семья и каж-
дый?». Лучшей признана работа 
Милены Тыныбековой из села Несь. 
Призёрами стали Татьяна Канюко-
ва из села Несь и Влада Тайбарей из 
посёлка Красное.

 – Благодарим всех ребят, роди-
телей и педагогов, что откликнулись 
и приняли активное участие в кон-

курсе. Надеемся, что конкурс «Вмес-
те ярче» сподвигнет всех – детей и 
взрослых – к осознанному потреб-
лению ресурсов, энергосбережению 
и заботе об окружающей среде, – от-
метила председатель конкурсной 
комиссии, глава Заполярного райо-
на Надежда Михайлова.

Не остались без внимания и воспитанни-
ки детского сада. Депутат Совета Заполяр-
ного района Олег Иванович Давыдов пода-
рил малышам настольные и развивающие 
игры.

– Такие инициативы подчёркивают важ-
ность поддержки образовательных учреж-
дений и заботы о детях, – отметила заведу-
ющая Валентина Нефедова. – Большое спа-
сибо Совету Заполярного района и Олегу 
Ивановичу за такие ценные подарки.

На сегодняшний день в каратайском  
детском саду воспитывается 32 ребёнка в 
двух разновозрастных группах. Подаренные 
игры подобраны таким образом, что подой-
дут каждому малышу.

Детский телефон до-
верия работает ради 
того, чтобы дети, их 
родители да и просто 
люди, неравнодушные 
к беде живущего рядом 
ребёнка, могли вовремя 
получить помощь про-
фессионального психо-
лога.
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твоРители  добРа
Ирина Муляк, фото vk.com/clownnao

в нашем мире, полном забот и повседневной суеты, порой мы 
забываем о том, как важно приносить радость и тепло тем, 
кто в этом особенно нуждается. деятельность волонтёрского 
сообщества «доброклоуны нао» является ярким примером 
того, как можно изменить жизнь людей, просто подарив 
улыбку. 

Всё началось с авторского про-
екта Алёны Ружниковой «Хочу стать 
ДоброКлоуном», который в 2020 году 
победил в конкурсе реализации про-
ектов (программ) в сфере волонтёр- 
ской деятельности в Ненецком авто-
номном округе. Идею создания боль-
ничной клоунады, направленной на 
использование смехотерапии для по-
мощи маленьким пациентам, первой 
поддержала Евгения Растягаева.

– Наша дружная команда форми-
ровалась постепенно после тренин-
га клоуна-практика из Челябинска 
Натальи Широкой. Она поделилась 
основами актёрского мастерства и 
профессиональными знаниями о 
том, как понимать эмоциональное 
состояние зрителя, поддерживать с 
ним контакт, взаимодействовать с 
партнёром. Сегодня нас 14 клоунов: 
я – Клёпа, Бусинка, Морошка, Ми- 
тя-Ы, Анжурик, Рыжик, Ёшка, Бан-
тик, Шлёпа, Дюша, Пилюлька, 
Кнопка, Бимка-Любимка и Асисяй. 
Мы люди совершенно разного воз-
раста и профессий, неравнодушные 
к чужим судьбам. В клоунаду прихо-
дят по разным причинам; необяза-
тельно иметь актёрские задатки, но 
все мы объединены одной целью и 
большим желанием – помочь спра-
виться с трудностями на психологи-
ческом уровне.

С течением времени проект «Доб-
роКлоуны НАО» расширил свои го-
ризонты. Теперь участники с иск- 
ренним энтузиазмом не только по-
сещают больницы, но и оказывают 
поддержку всем, кто в ней нужда-
ется. Четыре года назад, увидев вы-
ступление клоунов во дворе, Нина 
Кириллова без колебаний решила 
присоединиться к команде.

– По натуре я активный, пози-
тивный, даже комичный человек, 
поэтому в образ Бусинки вживаться 
долго не пришлось: как только наде-
ваю свой клоунский носик и пёстрое 
платье, словно по волшебству, пере-
воплощаюсь в кого-то совершенно 
другого. Когда дети, несмотря на 
боль, начинают смеяться и играть, 
становится тепло на душе, каждая 
искорка в их глазах – бесценный 
подарок для меня. Люблю дарить 
радость старшему поколению и слу-
шать жизненные истории, которые 
учат тому, что даже в самых слож-

ных ситуациях можно найти свет-
лую сторону. Я убеждена, что каж-
дый из нас может стать источником 
света для других.

клоунесса обнимашка 
и все-все-все

Визит ДоброКлоунов – это не 
просто развлечение, а настоящая 
терапия, способная поднять наст- 
роение и вернуть надежду. Они про-
водят мастер-классы, конкурсы, 
игры и театрализованные представ-
ления с использованием перчаточ-
ных кукол, приобретённых в рамках 
ещё одного авторского проекта –  
«ДоброТеатр» Марии Вокуевой, ко-
торый стал победителем окружного 
волонтёрского конкурса в 2024 году.

Большой популярностью и ин-
тересом пользуются куклы-помощ-
ники, подаренные местными руко-
дельницами: «Клоунесса Смешинка» 
связана жительницей Нарьян-Мара 
Светланой Вокуевой; «Иван Бала-
лайкин» и «Катерина» сделаны масте-
рицей Ниной Макаровой из Оксино; 
«Марья-Искусница», «Бабушка Фе- 
досья», «Дедушка Фёдор» и «Клоунес-
са Обнимашка» сшиты руками Тать-
яны Хатанзейской из Усть-Кары.

– Мой доброклоунский персонаж 
зародился ещё в юности. На школь-
ных мероприятиях я всегда пока-
зывала пантомимы и различные 
фокусы, их у меня уже накопилась 
целая коллекция. В образе Морошки 
вместе со своей помощницей – кук-
лой Малёшей я стараюсь ежеднев-
но проводить игровые программы 
и тематические мастер-классы для 
школьников и детсадовцев. Занятия 
проходят как в самих учреждениях, 
так и в поселковом Доме культуры, 
где для этих целей мне выделили 
отдельное помещение. Кроме того, 
я организую развлекательные про-
граммы в Клубе пенсионеров и по- 
здравляю маленьких именинников 
из многодетных семей. Находясь в 
Нарьян-Маре, по возможности с ко-
мандой ДоброКлоунов участвую в 
выездных мероприятиях и тренин-
гах. Мне нравится приносить ра-
дость и улыбки людям, видеть вос-
торженные лица – это делает мою 
жизнь яркой и наполняет её радуж-
ными красками, – рассказала Татья-
на Хатанзейская.

вместе по пути
«ДоброКлоуны НАО» всегда от-

кликаются на приглашения, пе-
риодически выезжают в сельские 
поселения. В рамках соглашения 
сотрудничают с Этнокультурным 
центром НАО, клубом «Созвездие» 
посёлка Искателей, общественной 
организацией «Особое детство в 
НАО», Центром содействия семей-
ному устройству «Наш дом», а так-
же Пустозерским домом-интерна-
том для престарелых и инвалидов, 
куда визиты осуществляются раз в 
месяц. Один из последних состоял-
ся в конце декабря. ДоброКлоуны 
с подопечными учреждения пели, 
играли в весёлые игры, читали сти-
хи, угощали сладостями, каждому 
вручили открытку с пожеланиями. 
Порадовали всех!

Как рассказала заведующая со-
циально-реабилитационным отде-
лением Ольга Робертовна Алачёва, в 
Пустозерском доме-интернате про-
живают 90 человек.

– В нашем доме живут посто-
яльцы разного возраста – от 40 до  
88 лет. В основном это одинокие, 
столкнувшиеся с жилищными проб- 
лемами, а также люди с ограничен-
ными возможностями. Некоторые 
были направлены сюда родными из-
за сложных заболеваний. Все люди 
разные, со своим характером и жиз-

ненным опытом, но вместе живут 
очень дружно, пытаются друг друга 
поддержать, чем-то помочь, – рас-
сказывает Ольга Алачёва. – Без пре-
увеличения можно сказать, что в уч-
реждении созданы практически са-
наторные условия для постояльцев. 
Это включает круглосуточное меди-
цинское обслуживание, консульта-
ции специалистов по комплексной 
реабилитации инвалидов и психо-
лога, обеспечение полноценным 
многоразовым питанием, необходи-
мыми средствами реабилитации, а 
также организацию повседневного 
досуга спортивной и творческой на-
правленности, чаепития.

–  Встреча с ДоброКлоунами всег-
да долгожданное событие и малень-
кий праздник, – отметила Ольга Ро-
бертовна. – Клоуны своими яркими 
выступлениями, костюмами подни-
мают настроение, вызывают улыбки 
и смех, многие персонажи стали для 
подопечных настоящими друзьями. 
Такое неформальное общение отвле-
кает их от проблем, забот, болезней. 
Акт доброты и человечности играет 
огромную роль в жизни людей, осо-
бенно пожилых. Любые проявления 
заботы и внимания со стороны твор-
ческих коллективов округа положи-
тельно влияют на общее эмоцио-
нальное состояние наших постояль-
цев и качество их жизни. 
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тВои лЮди, окрУг!

во славу тРужеников
Ирина Муляк, 
фото из архивов героев

продолжение. начало на стр. 1

В приветственном слове предсе-
датель Ненецкого окружного Совета 
ветеранов Татьяна Орлова отметила, 
что за годы существования региона 
родилось большое количество тру-
довых династий. Они формируются 
в тех семьях, где крепки традиции, 
а профессионализм и призвание пе-
редаётся из поколение в поколение. 

На торжественном мероприятии 
собрались представители трудовых 
династий Ненецкого округа, ветера-
ны, пенсионеры и неравнодушные 
жители, пришедшие поддержать 
земляков. Присутствующие с инте-
ресом смотрели видеопрезентации 
конкурсантов, каждая история была 
наполнена гордостью за достижения 
предков. Своё восхищение героями 
роликов зрители выражали гром-
кими аплодисментами. В торжест-
венной и дружелюбной атмосфере 
почётные гости поочерёдно вручали 
номинантам дипломы, статуэтки 
победителей и благодарственные 
письма за участие.

пРеемственность 
поколений

В номинации «Славим тружени-
ков НАО» главная награда досталась 
династии Кирюхиных–Федотовых 
из деревни Макарово. Имя Елизаве-
ты Петровны Кирюхиной занесено в 
Большую международную энцикло-
педию. Труженица тыла, почётный 
житель Тельвисочного сельсовета 
работала в агропромышленной от-
расли трактористом, конюхом, до-
яркой – в общей сложности 38 лет. 
В колхозе «Северная звезда» зверо-
водом, а затем Ненецком оленсовхо-
зе счетоводом работал её муж – Алек-
сандр Степанович Федотов. Супруги 
воспитали восьмерых детей, некото-

рые из них также долгое время тру-
дились в Макаровском отделении 
Опытно-производственного хозяй-
ства. Дочь Валентина отработала на 
ферме 18 лет, Роза – 29 лет, Николай 
трудился рабочим в течение 35 лет, 
а Виктор и Владимир были тракто-
ристами на протяжении 25 и 29 лет 
соответственно. Племянники прора-
ботали около сорока лет в сельском 
хозяйстве, а зятья и многочислен-
ные внуки продолжают трудиться в 
этой отрасли и по сей день. На сегод-
няшний день общий стаж династии 
Кирюхиных–Федотовых составляет 
около 340 лет.

веРность тРадициям
Победителем в номинации «Семья 

оленевода – хранитель тундровых 
традиций» стала династия Петра 
Николаевича Сядейского из посёлка 
Красное. Общий трудовой стаж рода 
посчитать невозможно, поскольку 
оленеводством Сядейские занима-
лись испокон веков. Внучка Светла-
на Ивановна вместе с мужем Арсен-
тием Николаевичем Вылкой, тоже 
потомственным оленеводом, по сей 
день трудится в СПК «Ерв». Их внук 
Владислав, приехавший на награж-
дение, гордится обеими трудовыми 
династиями и мечтает продолжить 
дело своих предков. 

– В тундре с женой родились и 
выросли, здесь же познакомились. 
Отец супруги, Иван Алексеевич Лед-
ков, работал бригадиром и, выходя 
на пенсию, передал руководство мне. 
В отрасли я с малых лет, официаль-
но – 43 года, из них 30 лет являюсь 
главой крестьянского (фермерского) 
хозяйства «Хаяр», –  рассказывает 
Арсентий Вылка. – Пока не плани-
руем переходить на оседлый образ 
жизни, нужно достойное поколение 
смены взрастить. Все каникулы вну-
ки проводят с нами в тундре, особен-
но Владик быстро и с большим энту-

зиазмом осваивает традиционный 
промысел. Он уже знает, как ухажи-
вать за телятами, какие опасности 
могут встретиться при переходе с 
пастбищ, легко справляется с заго-
товкой дров, тынзеем и нартами, а 
также рукодельничает и мастерит 
вместе с бабушкой, – с гордостью до-
бавляет Арсентий Вылка, удостоен-
ный указом президента в 2024 году 
звания «Заслуженный работник 
сельского хозяйства Российской Фе-
дерации». 

Среди номинантов, отмеченных 
благодарностью, были представите-
ли семьи оленевода Якова Алексее-
вича Рочева из Хонгурея. Он начал 
свою трудовую деятельность до Вели-
кой Отечественной войны и вместе с 
супругой Дарьей Терентьевной всю 
сознательную жизнь проработал бри-
гадиром в колхозе «Нарьяна-Ты». По 
стопам родителей пошёл их сын Фи-
липп, который передал полученные 
знания своему старшему сыну – Алек-
сею. С самого детства Алексей Рочев 
осваивал азы оленеводства в тундре 
рядом с отцом. После службы в армии 
он получил диплом ветеринара и уст-
роился в родной колхоз заведующим 
оленно-товарной фермой.

– Ещё тридцать лет назад в «Нарь-
яна-Ты» было пять бригад, сегодня 
только одна. Работают семь чело-
век среднего возраста – дети олене-
водов. Самая большая проблема – 
это нехватка кадров. К сожалению, 
молодёжь работать в отрасли не хо-
чет, – рассказал Алексей Рочев. – Мой 
сын тоже выбрал другую профессию, 
поэтому после меня продолжать тра-
диционный промысел на террито-
рии округа некому. По линии матери 
родственники в Республике Коми до 
сих пор занимаются национальным 
промыслом, кочуют семьями.

пРиЗвание
Ярким примером преданности 

профессии является учительская ди-
настия Потуткиных. Её основатель, 
Александр Васильевич Потуткин, 
проработал десять лет в начальной 
школе деревни Сявты Большезе-
мельского района Ненецкого наци-
онального округа, а затем стал учи-
телем русского языка и директором 
Хоседа-Хардской школы. В 1941 году 
он ушёл на фронт в составе олене-
транспортных эшелонов. 1 мая 1942 
года пропал без вести во время Мур-
манской наступательной операции. 

Дочь Анна Александровна Дур-
кина после окончания Нарьян-Мар-
ского педагогического училища ра-
ботала учителем начальных классов 
в Сявтинской школе, затем в Хоседо-
Хардской семилетней школе. С 1964 
года она обучала младших школьни-
ков в Харуте, вела кружок по коми 

языку и заведовала музеем. Общий 
стаж Анны Александровны соста-
вил около 60 лет. Её сестра, Мария 
Митрофановна Сумарокова, также 
посвятила 40 лет преподаванию в 
начальных классах школы Пинеж-
ского района.

Внучки Александра Потуткина 
также стали учителями. Общий пе-
дагогический стаж Марины Дурки-
ной составляет 38 лет, из них семь 
она работает в Харутинской школе. 
Галина Минина 29 лет преподавала 
в Емецкой средней школе Холмогор-
ского района. Правнучка основате-
ля династии Анна 11 лет работает 
педагогом-дефектологом в специа-
лизированном детском саду города 
Архангельска. 

Кроме названных, в этот вечер 
награды вручили представителям 
следующих трудовых династий: 
семье Митрофана Прокопьевича 
Батманова – в номинации «Мы из 
Стелла Поларе (Лесозавод)»; Виталия 
Васильевича Корепанова – в катего-
рии «Есть такая профессия – Роди-
ну защищать»; Виктора Ивановича 
Циваша – в номинации «Покорители 
неба Севера»; Алексея Ивановича 
Матвеева – в категории «На страже 
здоровья» и род Ефима Акимовича 
Ляпунова – в номинации «Слава в 
руках труда».

Мероприятие стало ярким за-
вершающим аккордом Года семьи в 
НАО, подчёркивающим значимость 
семейных ценностей и традиций. 
Оно позволило не только рассказать 
об удивительном опыте родовых ди-
настий земляков, но и напомнило 
всем нам о важности сохранения 
связи с предками, передачи знаний 
и умений следующим поколениям. 
Ведь когда дети гордятся своими 
корнями и сохраняют богатое на-
следие, укрепляются семейные узы, 
а значит, создаётся устойчивая ос-
нова для развития полноценного об-
щества.  

победители в номинации 
«семья оленевода – хранитель 
тундровых традиций» 

У елизаветы петровны кирюхиной 
и александра степановича Федотова 
было восемь детей

но Владик быстро и с большим энту- ков в Харуте, вела кружок по коми 

общий стаж династии кирюхиных–
Федотовых составляет около 3�0 лет

александр 
васильевич 
потуткин

анна 
александровна 
Дуркина – 
талантливый 
педагог 
и почётный 
гражданин 
Заполярного 
района
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

инициатиВы молодых
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пеРиодичность – один РаЗ в 2 недели. РаспРостРаняется на теРРитоРии ненецкого автономного окРуга бесплатно.

новогодняя скаЗка от пеРвых

станьте автоРом книги!
Музейное объединение НАО

ненецкий краеведческий музей вновь объявил 
акцию «непридуманные истории». Заявки на участие 
принимаются до 23 февраля. 

Напомним, в 2023 году Ненец-
кий краеведческий музей презен-
товал красочную книгу с расска-
зами-воспоминаниями о военном 
детстве. Книга появилась благо-
даря акции «Непридуманные ис-
тории», которую музей проводил 
с 2021 года. Среди её участни-
ков были дети войны, а также их 
родственники и земляки. Полови-
на из собранных рассказов вошла 
в книгу «Дети войны. Непридуманные истории». К каждому воспоми-
нанию были созданы иллюстрации.

К юбилею Великой Победы Ненецкий краеведческий музей плани-
рует выпустить продолжение этой книги. 

Участником акции может стать любой житель Ненецкого окру-
га. Для этого надо записать историю ребёнка войны, произошедшую 
в военное или послевоенное время, оформить её в виде рассказа или 
сделать небольшой видеоролик. До 23 февраля подать заявку на учас-
тие, к которой приложить «непридуманную историю» и согласие на 
обработку персональных данных. Все материалы принимаются непо- 
средственно в музее или по электронной почте: pedagog.naomuseum@
yandex.ru. Подробности можно узнать по телефону 8 (81853) 4-20-60.

Запишите непридуманную историю, пусть она останется в памяти 
современных детей!

Светлана Балашова

в течение месяца активисты регионального отделения 
движения первых принимали участие во всероссийской 
акции «Российский детский дед мороз». в костюмах главных 
новогодних героев поздравляли взрослых, которые работали 
в праздничные дни.

Вместе со школьниками со всей 
России ребята из Нарьян-Мара, Ис-
кателей, Хорей-Вера, Омы, Вели-
ковисочного, Тельвиски, Нижней 
Пёши, Харуты, Неси и Оксино да-
рили новогоднее настроение и по-
дарки жителям своих населённых 
пунктов. Исполняли новогодние 
стихотворения и песни, подписы-
вали открытки и вручали подарки. 
В ответ взрослые проводили экс-
курсии по своим рабочим местам, 
рассказывали интересные факты о 
своих профессиях.

– Акция Движения первых «Рос-
сийский детский Дед Мороз» стала 
настоящим новогодним праздником 
для тех, кто выходные провёл на ра-
бочем месте. Более 200 активистов, 
юных Дедов Морозов и Снегурочек, 
поздравляли взрослых: продавцов, 
дежурных врачей, пожарных, поли-
цейских, сотрудников МЧС, комму-
нальных служб и других специалис-
тов в нашем округе. В целом поздра-
вили почти 700 человек. Подарки, 
подготовленные руками детей, по-
могли создать праздничное настро-
ение и напомнили взрослым, что 
Новый год – это прежде всего вре-
мя чудес и исполнения желаний, –  
отметила председатель Совета ре-
гионального отделения Движения 
первых Ненецкого автономного ок-
руга Ольга Шапова.

Акция «Российский детский Дед 
Мороз», запущенная Движением 
первых в декабре 2023 года, уже ста-
ла основой для новой праздничной 
традиции.

– В этом году участники Дви-
жения первых из Омы поздравили 

абсолютно все организации села. 
Открытки мы делали всей школой. 
Ребята с большим удовольствием 
приняли участие в акции. Один 
мальчик даже сказал: «Как хорошо, 
что я пришёл! Дома бы сидел в Ин-
тернете, а тут так весело провёл вре-
мя», – рассказала куратор первично-
го отделения школы села Ома Елена 
Маркова.

Цель проекта – познакомить мо-
лодёжь с профессиями. Благодаря 
этой акции ребята учатся уважи-
тельно относиться к труду, а также 
совершать добрые поступки уже в 
школьные годы.

Ребята из села Тельвиска впервые 
принимали участие в акции. Юным 
Дедом Морозом выступил ученик  
9-го класса Илья Леплявкин.

– Мы поздравили сотрудников 
многих организаций, особенно за-
помнилось, как побывали на цент-
ральной котельной. Нам показали 
теплообменники, рассказали об ус-
тройстве котельной и принципах её 
работы. Было интересно! Получа-
ется, и с праздником поздравили, и 
профориентацию прошли, – с улыб-
кой подметил Илья. 

– Мы никого не предупреждали 
о своём визите, – делится впечатле-
ниями от участия в акции председа-
тель совета Первых из посёлка Хо-
рей-Вера Вероника Хатанзейская. –  
Поздравили сотрудников сельсове-
та, детского сада, Дома культуры. 
Заходили всей гурьбой, чтобы со-
здать новогоднее настроение, зара-
нее стихи не учили, просто от души 
говорили добрые слова. Взрослые 
удивлялись, радовались, благода-

рили нас. Это классная акция, нам 
очень понравилась! 

Вплоть до старого Нового года 
юные Деды Морозы и Снегурочки во 
всех регионах страны поздравляли 
взрослых с праздниками. Визитёры 
записывали на камеру свои выступ-
ления, репетиции и процесс созда-
ния подарков, а затем публиковали 
эти материалы в социальных сетях 
с хештегом #РоссийскийДетский-
ДедМороз, активисты нашего окру-
га добавляли – #ДвижениеПервых-
НАО.

спРавочно 
Российское движение детей 

и молодёжи образовано по рас-
поряжению президента России 
Владимира Путина, учреди-
тельное собрание состоялось  
20 июля 2022 года.

Своё название Движение пер-
вых получило по итогам голо-
сования на I съезде Российского 
движения детей и молодёжи 
в Москве, который проходил с  
18 по 20 декабря. Делегаты так-
же утвердили 12 направлений 
работы и 11 общих ценностей, 
среди которых «Жизнь и досто-
инство», «Патриотизм», «Добро 
и справедливость», «Созидатель-
ный труд», «Крепкая семья» и 
другие. Среди основных миссий 
участников – «Быть с Россией», 
«Быть человеком», «Быть вмес-
те», «Быть в Движении», «Быть 
первыми».

Деятельность движения на-
правлена на организацию досу-
га, создание возможностей для 
всестороннего развития и само-
реализации, а также профессио-
нальную ориентацию детей.

Вступить в движение можно 
с шести лет. Участниками мо-
гут быть несовершеннолетние, 
обучающиеся по программам на-
чального общего, основного обще-
го, среднего профессионального и 
высшего образования.


